
在第十一屈琉球 、中國歴史開保研討會

開幕式上的致詞

沖縄縣教育委員會教育長諸見里 明

今天 ，値此「第十一屈琉球 、中國歴史闊係研討會」開幕之際，我

謹代表王雛方沖縄縣教育委員會致開幕詞 。

沖縄縣曽在琉球王図時代輿中國之間有過長期的交流歴史，而證明

這ー交流歴史的史料之ー，便是沖縄縣教育委員會正在編輯出版的 《歴

代賓案》0 《歴代貿案》中輯鋒了長達 444年之久的琉球王國的外交文書，

而輿中國之間的往来文書則占了其中的絶大部分 。

中國第一歴史橿案館保存著清代的琉球開係橿案史料 ，其中大部分

輿 《歴代賓案》中所輯鋒的文書互為補充印證，是極其賓貴的史料 。

自1991年，沖縄縣教育委員會輿中國第一歴史橿案館答署闊於學

術交流的備忘録以来，雙方積極開展射琉球闊係橿案史料的弱掘以及研

究人員的互訪等各種形式的交流活動 。雙方的學術交流今年迎来了第 25

個年頭 。

此間，中國第一歴史橿案館的工作人員門従多達 1000餘萬件寵大

的館蔵資料中為我門翌掘並収集整理了有開琉球闊係的橿案史料 。翌寸於

他憫的大力協助，我門表示衷心的感謝 。

研討會基於雙方笞署的學術交流意向書的規定 ，在沖縄和北京輪流

奉行 ，本次研討會已是第十一届 。到目前為止 ，我『1雙方在學術交流過

程中進行的史料的牧現輿出版以及史料的解繹輿研究等成果，豊富了琉
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中歴史開係的研究内容，為琉球、中國、日本乃至東臣的交流史研究的

掻展倣出了巨大的貢献 。我『1為此戚到自豪 。

在本届研討會上，束自中方的四名代表，中國第一歴史楡案館的呉

元豊先生、張小鋭女士、王金龍先生以及伍媛媛女士，束自沖縄的雨名

代表，歴代賣案編集委員會委員，琉球大學的豊見山和行教授和真榮平

房昭教授，他門将従各自的専業角度出狡為我『1進行論文的蒻表。我堅

信，日中雨國的研究者園緊一堂的這ー交流平台， 一定會促進琉中歴史

開係研究的進一歩深人，促進沖縄縣教育委員會輿中國第一歴史襦案館

之間的學術交流的更進一歩狡展。

最後，祝願本届研討會取得園満成功，同時也衷心祝願参加本屈研

討會的各位専家學者『1以及所有到場的女士『1先生『1鵬程萬里 ，身膿健

康！

謝謝大家 ！
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2015年 11月 14日

（翻言睾張著華）


